KLAUS HERBERS

PAPADO, PEREGRINOS Y CULTO JACOBEO EN ESPAÑA Y EUROPA DURANTE LA EDAD MEDIA

ÍNDICE

N	Nota introductoria	
1.	La monarquía, el papado y Santiago de Compostela en el Medioevo, en: Santiago de Compostela: Ciudad y Peregrino – Actas del V Congreso Internacional de Estudios Jacobeos (Santiago de Compostela 2001), 101-119	1
2.	Las relaciones ibéricas con el papado en la Alta Edad Media: balance y perspectivas de la investigación, en: Rom und die Iberische Halbinsel im Hochmittelalter. Die Konstruktion von Räumen, Normen und Netzwerken. Roma y la Península Ibérica en la Alta Edad Media. La construcción de espacios, normas y redes de relación, ed. por Klaus Herbers y Santiago Domìnguez Sánchez (León/Gotinga 2009), 13-28.	33
3.	El papado en el tiempo de Gelmírez. Constancia y variación, en: O século de Xelmírez, ed. por Fernando López Alsina, Henrique Monteagudo, Ramón Villares y Ramón Yzquierdo Perrín (Santiago des Compostela 2013), 75-92	51
4.	El primer peregrino ultrapirenaico a Compostela a comienzos del siglo X y las relaciones de la monarquía asturiana con Alemania del Sur, en: Compostellanum 36 (1991), 255-264	71
5.	Expansión del culto Jacobeo por Centroeuropa, en: El camino de Santiago, camino de Europa. Curso de conferencias (Pontevedra 1993), 19-43	83
6.	Peregrinos, escritores y otros propagadores del culto jacobeo en Alemania, en: Santiago, Camino de Europa. Culto y cultura en la peregrinación a Compostela (Santiago de Compostela 1993), 121-139	115
	,	11)

KLAUS HERBERS

7.	. La imagen de Galicia y de Compostela en los relatos de peregrinos del siglo XV, en: Actas del V° Congreso Internacional de Estudios Galegos, 2 vols., ed. por Dieter Kremer, vol. 1 (Tréver-	
	is 1999), 205-213	143
8.	La génesis del camino de Santiago, en: Año mil, año dos mil. Dos milenios en la historia de España, 2 vols., ed. por Luis Ribot García, Julio Valdeón Baruque y Ramón Villares Paz, vol. 2 (Madrid 2001), 43-61	155
9.	Aspectos del «tiempo libre» y de «fiestas» en algunos relatos de viajeros y peregrinos del siglo XV, en: Fiesta, juego y ocio en la historia, edición de Vicente Verdú Marcía, José Luis Martín Rodríguez, Mario Martínez Gomis, Juan Andreo García, Jorge Uría et al. (Acta Salmanticensia: Estudios históricos y geográficos 121, Salamanca 2003), 79-102	183
10.	Intención y finalidad (El Pseudo-Turpin), en: El Pseudo-Turpin Lazo entre el Culto Jacobeo y el Culto de Carlomagno. Actas del VI° Congreso Internacional de Estudios Jacobeos, ed. por Klaus Herbers (Santiago de Compostela 2003), 19-23	213
11.	Carlomagno y Santiago. Dos mitos Europeos, en: El Pseudo-Tur- pín. Lazo entre el Culto Jacobeo y el Culto de Carlomagno. Actas del VI Congreso Internacional de Estudios Jacobeos, edición de Klaus Herbers (Santiago de Compostela 2003), 29-42	221
12.	Prescripción y descripción. Peregrinos jacobeos alemanes de paso por Catalunya, en: El camí de Sant Jaume i Catalunya. Actes del Congrés Internacional celebrat a Barcelona, Cervera i Lleida, els dies 16, 17 i 18 d'octubre de 2003 (Biblioteca Abat Oliba. Sèrie illustrada 21, Montserrat 2007), 27-39	243
13.	El Códice Calixtino. El libro da la iglesia compostelana, en: Compostela y Europa. La historia de Diego Gelmírez, ed. por Manuel Castiñeiras (Milán 2010), 122-141	275
		41)

ÍNDICE

14. Las tres «peregrinaciones maiores» en el Códice Calixtino, en: Peregrino, ruta y meta en las peregrinaciones maiores, VIII° Congreso Internacional de Estudios Jacobeos (Santiago de	
Compostela, 13-15 octubre 2010) (Santiago de Compostela 2012), 29-38	305
15. El Camino de Santiago como espacio sagrado, en: Pellegrino e nuovo apostolo. San Francesco nel Cammino di Santiago (San-	
tiago de Compostela 2013), 377-387	319
16. Santiago Matamoros y el concepto de <i>Guerra justa</i> , en: Imaginarios jacobeos entre Europa y América, ed. por Javier Gómez-Montero (Hispano-Americana. Geschichte, Sprache, Litera-	
tur 44, Fráncfort del Meno 2014), 61-81	337
17. Aspectos del culto jacobeo en los inicios del siglo XIII (<i>spanische Fassung</i>), en: San Francisco e o seu Tempo (Santiago de Com-	
postela 2015), 267-277	361
Publicaciones del profesor Klaus Herbers	375

Nota introductoria

La colección de estos diecisiete artículos míos en lengua española responde a una propuesta de mi colega Rafael G. Peinado Santaella. Cuando me la hizo en el recinto de la Ahambra, hace ahora algo más de un año, la acepté encantado y, fruto de ello, es el presente libro sobre diversos aspectos relacionados con el papado medieval y las peregrinaciones. Los tres primeros artículos se centran en el papado, aunque este tema aparece igualmente con una importancia significativa en algunos de los artículos siguientes. Los relacionados con las peregrinaciones son múltiples: formación del culto y del camino, la compilación del *Liber Sancti Jacobi*, la difusión del culto en Europa, los relatos de los peregrinos, los conceptos comparativos de peregrinación y sacralización y del culto durante varias épocas y, por último, el concepto de Santiago Matamoros. Muchos artículos se acompañaban de ilustraciones o mapas, pero ahora se han reducido para aminorar el volumen del libro.

Los trabajos fueron publicados por primera vez en actas de congresos, obras colectivas, catálogos de exposiciones etc. A veces son también introducciones a esos volúmenes y por eso remito varias veces en las notas a publicaciones que originariamente se encontraban en el mismo volumen. Para facilitar al lector una valoración de dichas notas me ha parecido útil incluir una lista con las indicaciones bibliográficas de la publicación originaria de cada artículo. Asimismo remito a veces a estudios míos que se encontraban en prensa en el momento de la publicación, pero el lector podrá localizarlos también en la lista de publicaciones (apéndice), que se encuentra disponible en http://www.mittelalter.geschichte.uni-erlangen.de/cms/personen/klaus-herbers/publikationen.php, donde aparecen dos libros míos que obviamente no han podido incluirse en esta recopilación, pero que sirven, según

KLAUS HERBERS

creo, como punto de referencia de mi actividad investigadora¹. Para valorar el progreso del proyecto sobre las cartas papales y los contactos del papado con la península ibérica, remito asimismo al sitio de Internet de la Fundación Pius (www.papsturkunden.de y www.papsturkunden.gwdg.de).

No puedo cerrar estas líneas sin agradecer muy sinceramente a todas las personas que han contribuido a escanear los textos y corregirlos: Claudia Alraum, Christian Gürtler, Benedikt Rebohl, Jessica Breunig, Sofie Wittmann, Eric Schlager, Anja Schindlatz y Johanna De Rentiis. Y por supuesto, a mi colega Rafael G. Peinado de la Universidad de Granada por ofrecerme esta oportunidad de publicar en la colección que dirige en la Editorial Universidad de Granada y por la ayuda que me ha prestado en todo momento.

Klaus Herbers Universidad de Erlangen-Nuremberg

1. No han sido incluidos dos libros míos en lengua española que podrían servir como punto de referencia: Klaus Herbers, *Política y veneración de santos en la peninsula ibérica. Desarrollo del «Santiago político»*, Pontevedra 1999 (2.ª ed. 2006), y Klaus Herbers y Robert Plötz, *Caminaron a Santiago. Relatos de peregrinaciones al «fin del mundo»*, Santiago de Compostela 1999.